



RAPPORT MORAL DE L'ASSOCIATION GAÏA LYON - 2023



Des liens fertiles pour une terre solidaire

Ce document à valeur de rapport moral pour l'activité de l'association Gaïa Lyon au cours de sa première année de fonctionnement complète. Il a été rédigé par son Président Xavier du Crest et voté lors de l'Assemblée générale du 30 mai 2024.

1. Contexte de fonctionnement

Rappel de l'objet social :

Cette association a pour objet la lutte contre l'exclusion sociale et économique par la promotion d'un « mieux vivre ensemble » au sein des centres urbains et la lutte contre l'insécurité alimentaire.

Pour mener à bien ce projet, l'association peut intervenir notamment par :

- la mise en place de zones de maraîchage urbain
- la culture, la transformation et la distribution de produits alimentaires
- la mise en place d'actions de sensibilisation à la précarité alimentaire et aux besoins de biodiversité dans les centres-villes, ou tout autres sujets en lien avec l'amélioration des relations entre habitants
- La mise en place d'actions de formation et d'insertion aux métiers agricoles

L'année 2023 a été l'année de la mise en œuvre du projet avec l'ouverture d'un second jardin à la Sarra et le travail de développement des autres jardins dont celui de l'Ehpad du Coteau.

Le bureau, accompagné de Laure Burtin, a œuvré dans un groupe de travail ad hoc, une bonne partie de l'année à consolider le réseau des partenaires dans le cadre du développement des projets, des finances et des collaborations.

L'année 2023 a été également l'année du recrutement de Manon Dondainas, embauchée dans le cadre d'une alternance pour assister Laure Burtin.

2. Conseil d'administration

A fin décembre 2023, le conseil d'administration est constitué comme suit :

- Xavier du Crest de Villeneuve, Président
- Céline Varenne Souchon, Secrétaire Générale
- Nicolas Brunetaud, Trésorier
- Olivia Cuir
- Claudie Jacoutot
- Guillaume Puech
- Alexandra Zivy
- Juliette Legrand
- Isabelle Grail
- Jean-François de Lavison
- Guy Tisserant

Par ailleurs, des groupes de travail ont été constitués pour aider l'association à se structurer, trouver son modèle économique et se développer. Les administrateurs se sont répartis les missions afin de contribuer aux réflexions et actions entreprises.



3. Déléguée générale – Laure Burtin

Depuis le début du projet de Gaïa Lyon au sein d'UC21, Laure Burtin apporte son soutien et ses compétences pour le lancement de l'association.

Le budget de fonctionnement de l'association est construit en intégrant les charges afférentes à sa mission. Chaque mois, Laure Burtin facture l'association 2 500 euros TTC. Ses missions restent les mêmes depuis le début. Elle intègre au sein de l'équipe Manon Dondainas.

Elle est épaulée quotidiennement par le bureau de l'association et notamment le Président.

4. Mailys Le Noc

Mailys Le Noc a été embauché en CDD en 2022, puis, après le délai de carence légale, reconduite pour 2023, avec une légère augmentation correspondant à l'augmentation du coût de la vie. En fin de contrat, Mailys se destine à créer sa propre structure. Son départ est prévu en janvier 2024, elle a donc anticipé son remplacement avec Alice Sender, stagiaire au sein de Gaïa Lyon en septembre 2023.

5. Manon Dondainas

Manon Dondainas a été recrutée en alternance à partir d'octobre 2023. Elle est étudiante en Master à l'Institut Supérieur de l'Environnement. Son rôle est celui d'accompagner l'équipe permanente dans ses actions. Elle apporte par ailleurs son expertise sur divers sujets et contribue à la structuration de l'association.

6. Les bénévoles

L'association doit s'appuyer sur un réseau de bénévoles. Les premiers sont évidemment les administrateurs mais pour assurer sa mission, Gaïa a dû en recruter d'autres. Ont donc contribué en 2023 au projet Gaïa de manière récurrente et bénévole, Frédéric Grandvaux, Isabelle Brac de la Perrière, Julie Lamarzelle, Valérie Leveque, Laurence Gamboni et Louise Targe. Nous les remercions ici de leur temps donné au projet !

Par ailleurs, un chantier a été entrepris pour structurer le réseau de bénévoles de l'association afin de développer les forces vives. L'objectif est de permettre à Gaïa Lyon d'assurer plus de temps d'ouverture et d'offrir aux personnes qui souhaitent s'impliquer dans l'association de trouver leur place avec des responsabilités. Ce chantier doit se poursuivre et se renforcer en 2024



Des liens fertiles pour une terre solidaire

Dès avril 2021, les membres de l'association ont commencé à activer leur réseau pour trouver du foncier et des partenaires sociaux pour lancer le projet « des liens fertiles pour une terre solidaire ». Voici un bref historique des échanges :

7. Mise en œuvre des jardins

a. Jardin des quais

Ce jardin a fonctionné toute l'année avec les volontaires de Clubhouse, le Prado, l'école primaire St Juste-St Irénée et les collaborateurs de Botanic.

Les conditions ont été propices à la gestion d'un plan de culture diversifié et une animation régulière du jardin. Le succès est total et la fidélité des équipes a permis de gérer l'espace au mieux. Les relations avec les propriétaires sont au beau fixe.



b. Jardin de la Sarra

Nous avons réussi à ouvrir le jardin cette année après plusieurs mois de préparation administrative et technique !

Un chantier participatif a été organisé pour finaliser la base de vie. Les ateliers et le jardin a été ouvert au public et partenaires en avril. Le rythme s'est peu à peu installé et Maïlys, en plus des groupes, a su fédérer plusieurs bénévoles pour participer aux activités.

L'accueil du côté des résidents de la Sacvl a été bon et aucune dégradation ni mauvais usage du jardin n'a été constaté. On peut cependant regretter qu'il n'y ait pas plus de résidents de la Sarra volontaires et intéressés par le jardin. Un bénéfice cependant très important, les associations de locataires qui se confrontaient parfois violemment ont fini par créer une seule association, renouant le dialogue à l'issue des rencontres organisées par Gaïa Lyon.

L'espace réservé aux enfants a été livré et est très apprécié par tout le monde y compris les résidents. Les enfants ont conçu un très beau projet avec l'Ecole Strate Design et Mengrov.

Enfin, nous avons vécu une très belle inauguration le 26 septembre avec de nombreux partenaires et de belles retombées presse.



c. L'Arche

Dans le cadre du développement des partenariats, un nouveau jardin a été lancé en fin d'année 2022 avec la communauté de l'Arche dans le 3^{ème} arrondissement. Une fois par semaine Mailys se rend dans le foyer de vie et anime un atelier sur place et dans le jardin en face de la maison (terrain de la ville) pour les volontaires de l'Arche. Le projet consistait à animer des ateliers de manière hebdomadaire et à encourager l'ouverture du jardin à d'autres structures. Une animation a été faite avec les riverains et le jardin Paul Sisley. L'année s'est très bien passée avec l'ensemble des résidents inscrits mais finalement il a été décidé de revoir le partenariat pour 2024 et de focaliser l'énergie et le budget dans la construction d'ateliers qui croiseraient les résidents de l'Arche avec d'autres bénéficiaires d'associations partenaires de Gaïa.



d. Itinova La Providence – Le Coteau

Le projet d'ouverture d'un nouveau jardin au Coteau a pu se mettre en place cette année avec l'aide de la Fondation Génération Solidaire qui permet le financement de l'investissement du jardin. Ce dernier est réalisé par l'Ehpad directement.

Ce projet se veut innovant pour Gaïa Lyon sur deux aspects :

- Ouverture d'un premier jardin en dehors de Lyon
- Ouverture d'un jardin au sein d'un Ehpad avec une ambition affichée de favoriser la mixité sociales en ouvrant ces lieux à la vie, à travers la fréquentation du jardin par des riverains et des associations locales et des écoles.

Le début de l'animation du projet se fera au printemps 2024 avec un partenaire local pour l'animation des ateliers et de la vie associative liée.

8. Recherche des terrains

En 2023, de nombreux projets ont été étudiés pour le déploiement de la mission de Gaïa Lyon sur la Métropole de Lyon.

Un partenariat avec Fontanel a été signé pour la construction d'une résidence étudiante disposant d'un jardin potager au sein du programme animé par Gaïa Lyon.



L'association a répondu à plusieurs concours immobiliers avec des promoteurs. Une réflexion est menée pour savoir si ce genre de projets doit être encore mené étant donné qu'ils sont chronophages et qu'aucun n'a pu être mené à son terme.

Des sollicitations ont fait l'objet d'étude d'opportunité ou de faisabilité avec la SACVL, des établissements scolaires ou médico-sociaux.

Aucun n'a finalement donné lieu à un nouveau déploiement.

9. Partenaires sociaux et éducatifs

L'association Gaïa Lyon propose ses jardins à destination de personnes issues de parcours d'accompagnement social. Elle travaille étroitement avec Clubhouse Lyon – santé mentale, Le Prado itinéraire et l'Alged de Fourvière. Des groupes très réguliers sont venus au sein du jardin des Quais et le climat de confiance établi a permis de nouer des relations constructives et de confiance autour du jardin.

La situation géographique des terrains permet également de nouer des partenariats privilégiés avec deux écoles : l'école maternelle de la Sarra, l'école privée St Irénée St Just et le centre scolaire Aux Lazaristes. Grâce à ces partenariats, un peu plus de 130 élèves bénéficient d'ateliers réguliers autour des thématiques du maraichage, de la biodiversité et de l'alimentation.

10. Les partenaires financiers privés

Un travail important de réseau a été fait par une partie du conseil d'administration et la déléguée générale. Voici la liste exhaustive des partenaires sollicités en 2023 et qui ont soutenu Gaïa.

- La Fondation MACIF
- La SACVL
- Bio Mérieux
- Dynergie
- J'aime mon territoire
- RMJ Invest
- Fonds Istya
- Fondation de France

11. Les partenaires institutionnels

L'association Gaïa Lyon maintient ses relations avec la Région AURA, la Métropole et la ville de Lyon. Elle est soutenue financièrement pour son fonctionnement par la Région et la ville et s'inscrit dans la synergie des projets jardins soutenus par les collectivités.

12. Ronalpia – Alter Incub'

Nous avons eu la chance d'être accompagné par les incubateurs Ronalpia et Alter Incub' pour le développement de l'association et la définition du modèle économique.

Un gros travail a été réalisé avec le cabinet Terre d'Avance qui a permis de poser les bases d'un plan stratégique sur les 3 à 5 ans à venir.



Ainsi, un travail important autour d'une offre de formation doit être entrepris pour encourager l'impact de la mission et son déploiement partout sur le territoire et le développement d'un projet d'envergure avec des activités croisées pourra permettre à Gaïa Lyon de trouver un équilibre financier avec une augmentation de ses ressources propres.

13. Fondation de France – Construire Demain

En fin d'année, Gaïa Lyon a été retenu par la Fondation de France Centre-Est sur un programme spécifique au territoire et au développement avec un financement et un accompagnement pluriannuel allant jusqu'en 2025. L'objectif de ce soutien est d'apporter de la stabilité à l'association et de nous accompagner dans notre développement et pérennité d'action.

Parmi les enjeux identifiés, l'évolution de la gouvernance de Gaïa Lyon avec la création d'un collège d'usagers est proposée ainsi que l'écriture du plan stratégique à moyen terme. Ces chantiers structurels se mettront en place en 2024.

14. Rapport financier

Nicolas Brunetaud, Trésorier de l'association, a rédigé un rapport financier pour rendre compte de l'activité de l'association.

15. Les projets à venir en 2024

L'année 2024 va être marquée par le départ de Maïlys Le Noc et l'arrivée d'Alice Sender. Il y aura également le lancement du jardin à Le Coteau (42) et le recrutement de l'animatrice. Le renforcement des relations avec les associations dont les thématiques peuvent nourrir la mission de Gaïa Lyon sera aussi un marqueur de l'année à venir.

Cette année sera également celle de la rédaction du projet stratégique et de l'évolution des cadres de gouvernance.

Enfin, un travail important autour du développement du réseau des bénévoles et des coopérations avec de nouveaux partenaires sera entrepris pour amplifier l'impact et les missions de l'association.

